

sujets catholiques, en Angleterre, en Irlande, au Canada, en Australie et ailleurs. Les Etats-Unis comptent 12 millions de catholiques, et aucune des confessions *réformées* de la grande république n'est aussi nombreuse ni aussi cohérente. Les catholiques, en Allemagne, sont plus de 20 millions, soit un grand tiers de l'empire ; ils dominent dans plusieurs des Etats et plusieurs des provinces les plus riches, nous le verrons ; ils forment le parti le plus notable du Reichstag. Donc, l'Angleterre, l'Allemagne et les *Etats-Unis* ne sont pas purement et simplement des *nations protestantes*, et il n'est pas juste de mettre tous leurs succès à l'actif du seul protestantisme.

D'autre part, quand l'Espagne, l'Autriche, la France dominaient le monde, elles étaient sans doute des *nations catholiques* ; mais précisément aujourd'hui qu'elles subissent une décadence relative, une partie plus ou moins notable de leurs populations vit sous l'influence de forces très anticatholiques : révolution, libre-pensée, franc-maçonnerie, protestantisme, finance juive. Ceci est vrai même en *Espagne*, davantage en *Autriche*, et combien plus en *France*, sous la troisième République ! Donc ces trois pays ne peuvent plus être nommés, sans réserve, des *nations catholiques*.

Et puis, on devrait étendre le parallèle à un plus grand nombre de peuples. On devrait nous montrer si les Etats protestants de *Danemark*, de *Suède* et de *Norvège* ont conquis une supériorité transcendante.

Il faudrait aussi ne pas oublier l'*Italie*, qui, malgré la part qu'a prise la révolution dans ses destinées, reste un peuple en grande majorité catholique. Or, de 1800 à 1900, l'Italie montait de 15 à 32 millions d'habitants. La voilà devenue grande puissance militaire, maritime, commerciale. Plus heureuse que nous, elle voit aujourd'hui ses fonds publics atteindre 105 et davantage. Son budget réalisait 41 millions d'excédents pour 1900-1901, et, pour 1901-1902, un excédent de 63 millions (1)

A côté de la *Hollande*, en majorité protestante, la *Belgique*, en majorité catholique, ferait-elle mauvaise figure ? La popu-

---

(1) Cf. le *Correspondant* du 25 janvier 1902, p. 237-238, et tout l'article financier de M. GEORGES-RAPHAEL LÉVY, dans la *Revue des Deux Mondes* du 1<sup>er</sup> septembre 1903.